

# Deportan a quienes cruzaron a EE. UU.

Por AFP

El gobierno de México deportó a 98 migrantes centroamericanos que detuvo tras el fracasado intento de unos 500 de ellos de cruzar la frontera hacia Estados Unidos, cuyas fuerzas estatales repelieron con gases lacrimógenos y balas de goma a la muchedumbre.

“La Patrulla Fronteriza de Estados Unidos informó ayer que arrestó a 42 centroamericanos que consiguieron saltar el muro de metal oxidado y una segunda valla coronada por alambre de púas, que divide a Tijuana de la localidad estadounidense San Diego.

*Gerardo García*, comisionado de la dependencia, dijo que “hay instigadores” en la caravana migrante -que llegó a Tijuana hace una semana tras partir de Honduras el 13 de octubre- para promover intentos de cruzar ilegalmente.

“Aprovechan el anonimato de la bola, de la masa (...) y por eso no han sido asegurados (detenidos)”, explicó al referirse a una decena de presuntos instigadores.

Tras el fracasado intento, en el albergue donde se encuentran encinados unos 5.000 migrantes de la caravana, en su mayoría hondureños, se percibe una sensación de derrota que mueve a muchos a optar por regresar a sus países o resignarse a quedarse en México.

“Tragamos gas, los niños están traumados, las mujeres lastimadas. Ya no sé si quedar-

me aquí y pedir trabajo, regresar a Honduras, o seguir intentando pasar”, dijo *Darwin Rivera*, hondureño de 36 años que viaja con su esposa y tres hijos pequeños.

“Ahora ven que es difícil cruzar, ven como una opción más viable el retornar o integrarse a México”, afirmó *Juan de Dios Chavarín*, enlace de la Organización Internacional para las Migraciones de la ONU en Tijuana.

## 5.000

migrantes de Centro América solicitan refugio en Estados Unidos.

*Edgar Corzo*, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (defensoría) y quien recorrió el albergue, aseguró que desde el domingo “más de 20 personas han manifestado su interés de retornar”.

Detalló que en el recorrido de esta caravana, que llegó a sumar unos 7.000 centroamericanos, 1.700 pidieron la repatriación voluntaria. Una lista de espera para que los migrantes puedan pedir refugio en Estados Unidos ya suma más de 5.000 nombres.

Esto anticipa una espera de meses pues en un día normal las autoridades estadounidenses reciben a entre 60 y 90 solicitantes de refugio ■



42 personas que cruzaron el “muro” fueron deportadas por la policía fronteriza de Estados Unidos. FOTO AFP



Así son las vallas instaladas por el Partido Liberal que hace referencia al IVA. Esta fue ubicada en la glorieta Bulerías, frente a la Universidad Pontificia Bolivariana, en Medellín. FOTO JAIME PÉREZ

## POLÍTICA ANÁLISIS

# Liberales aprovecharon el IVA para desmarcarse

La declaración de independencia no fue suficiente para calmar los ánimos; este jueves se oficializa una disidencia del partido.

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á.

**E**l proyecto de ley de financiamiento y la propuesta del Gobierno, que ya se hundió, de ampliar el IVA a más productos de la canasta familiar, fue la justificación para que los liberales tomaran distancia del gobierno Duque.

Si bien el propio Centro Democrático rechazó esa idea, la forma en la que lo hizo el Partido Liberal dejó claro que no existe sintonía con el presidente de la República, incluso, que no quieren que los relacionen, así lo hayan acompañado en la segunda vuelta y estén en la independencia y no en la oposición.

El oficialismo liberal salió a cobrar la caída del IVA a la canasta, y no pierden oportunidad para enrostrarle al Gobierno lo que para ellos es uno de sus peores desaciertos en estos primeros meses de gestión. “Lo logramos; no IVA a la canasta familiar”, trinó el ex presidente *César Gaviria*.

A la postre, en varias ciudades instalaron vallas con la siguiente leyenda: “Feliz Navidad, sin IVA”. Y el representante y presidente de la Cámara, *Alejandro Carlos Chacón* (Liberal) dijo que pareciera que Duque le estuviera haciendo la campaña a *Gustavo Petro* para 2022. “Cuando el Congreso ejerce su independencia, él se molesta y dice que es porque no hay mermelada”.

**¿Cuál es la estrategia ‘roja’?** Según *Mauricio Jaramillo*, docente de la Facultad de Ciencia Política de la U. del Rosario,

## » ¿QUÉ SIGUE?

### RIFIRRAFE ENTRE MINISTRA Y CHACÓN

En vista de que el proyecto de reforma a la justicia, que ya tuvo sus dos primeros debates en Senado aún no tiene ponente en la Cámara, desde el uribismo señalaron que es una estrategia del representante Chacón para torpedear su tránsito. La ministra de Justicia, *Gloria María Borrero*, se quejó también y solicitó “liberar” el proyecto y permitir que la Comisión Primera haga su labor. Chacón respondió que solo la semana pasada recibió el expediente del Senado y el Partido Liberal dijo que quien le ponía el palo en la rueda a la reforma era la intención de modificar la tutela y no respetar la autonomía de la rama judicial.

*“El P. Liberal toma distancia de un gobierno con baja popularidad para evitar ser castigado en las regionales”.*

**LUIS TREJOS**  
Docente de Ciencia Política U. del Norte

la colectividad está tratando de corregir el error de haberse precipitado a votar por Duque, que le hizo daño a su legitimidad, porque representan proyectos disímiles.

“La ley de financiamiento fue una excelente oportunidad para desmarcarse del Gobierno, especialmente en materia económica, como lo hizo el Centro Democrático frente al IVA. Es una forma de tomar distancia y ganar legitimidad”.

Para *Carlos Arias*, docente de Comunicación Política de la U. Externado, los liberales no están enderezando el cami-

no sino aprovechando un momento de coyuntura política, en donde la imagen del presidente les permiten reposicionarse en la opinión pública que hoy rechaza las medidas del nuevo gobierno.

Al respecto *Luis Trejos*, docente de Ciencia Política de la U. del Norte, el Partido Liberal toma distancia de un gobierno con una muy baja popularidad, tratando de evitar ser castigado en las elecciones locales de 2019.

### ¿Atajarán la disidencia?

Este jueves se oficializará un disidencia liberal liderada por el exministro *Juan Fernando Cristo*. Los desertores cuestionan las decisiones tomadas por Gaviria en campaña.

Por esto, según *Angélica Bernal*, directora del Departamento de Ciencia Política de la U. Jorge Tadeo Lozano, la colectividad sabe que no le conviene para nada esa división, así que deben estar buscando puntos de conexión para evitar más disidencias ■

**RESULTADOS SORTEOS** **La Antioqueñita** Más oportunidades para ganar

25 y 26 de noviembre de 2018

**Primer SORTEO** **5457 9944** Domingo Lunes

**Segundo SORTEO** **0582 7065** Domingo Lunes

[www.gana.com.co](http://www.gana.com.co) **gana**

**RESULTADOS SORTEOS** **El Paísita** El chance de los desapegados

25 y 26 de noviembre de 2018

**Primer Sorteo** **6507 8110** Domingo Lunes

**Segundo Sorteo** **9012 4379** Domingo Lunes

[www.gana.com.co](http://www.gana.com.co) **gana**